

BIBLIOGRAFÍA GERIATRICA

Reseña y comentarios: Dr. Fernando Jiménez Herrero.

MARCEA TERESA BAZO Los mayores en Europa. Edita Caja Madrid. Madrid. 1999.

Dentro de su colección 'Biblioteca Nueva' en la serie de monografías sobre 'Estudios de Política Exterior', Caja Madrid ha editado esta pequeña monografía de tamaño para poder llevar en el bolsillo, redactada por María Teresa Bazo, profesora de la Universidad del País Vasco, bien conocida sin duda de nuestros lectores, por ser autora de publicaciones más importantes que esta, de 156 páginas destinadas a informar sobre el euro y las perspectivas que la nueva moneda ofrecerá a los países europeos.

En una primera parte la autora escribe sobre la evolución demográfica de Europa y las características de las personas mayores en ella, su economía y vivienda según los países, sus problemas familiares y sociales, su salud y atención sanitaria, movilidad laboral y discriminaciones que sufren, etc.

Siguen algunas tablas en las que se exponen cifras sobre problemas expuestos precedentemente y anexos sobre declaraciones políticas de distintos organismos y diferentes convenciones sobre derechos de los mayores, deberes de los gobiernos con relación a ellos, recomendaciones internacionales para solucionar problemas de los ancianos, etc.

La segunda parte del pequeño libro cuenta la historia del euro, proyecto económico-monetario de la Unión Europea, narrando sus orígenes, fases de implantación y esperadas ventajas del mismo.

A. CARBONELL COLLAR. Asistencia geriátrica domiciliaria. Edita Aula Médica. Madrid. 2000.

Se trata del número 1 del volumen 2 de una serie de pequeñas monografías de 24 por 17 cm, de 102 páginas cada una, que dirige el Dr. Antonio Carbonell Collar, del Hospital Geriátrico Virgen del Valle de Toledo, la cual ha sido redactada por catorce autores que han escrito sus ocho capítulos. En el primero Isidoro Ruiz Cantera, Jefe del Servicio de Geriatría del Hospital Central de la Cruz Roja en Madrid, hace una reseña histórica de la asistencia geriátrica domiciliaria, de los objetivos de ella, sus indicaciones y diferentes formas de realizarla, comentando los costes y problemática económica actual de la misma.

En el siguiente capítulo se expone por M. Gómez Gómez, E. Martín Correa y F. Jiménez Torres la experiencia en Toledo de la asistencia geriátrica a domicilio, iniciada en 1988 por el equipo del Hospital toledano 'Virgen del Valle', que no sólo hace actividad asistencial, sino también investigadora y docente, habiendo realizado más de 2.100 valoraciones geriátricas en los últimos diez años. J. Pérez del Molino Martín escribe a continuación sobre la coordinación de cuidados domiciliarios a enfermos mayores según sus experiencias en reas de Salud de Getafe y Guadalajara. M. A. García-Alhambra y L. Rexach Cano escriben después sobre el cuidado domiciliario integrado en la red paliativa de

atención, refiriendo varios modelos y diferentes escalas que utilizaron habitualmente.

Las características de los programas del sistema socio-sanitario de Cataluña, en lo que respecta a la ayuda domiciliaria, las cuentan A. M. Miquel Civit y A. M. Cervera Alemany.

P. Regato Pajares, médico de familia y especialista en educación para la salud, con enfermeras colaboradoras refiere programas de atención primaria que realizan en reas sanitarias de la provincia de Madrid. El penúltimo capítulo de M. Fernández Miera, internista de Cantabria es sobre la hospitalización domiciliaria de ancianos, que se inició en 1947 en Nueva York y en España en 1981 en Madrid, describiendo en él las ventajas de la misma, sus indicaciones, etc.

En el último capítulo A. Carbonell Collar y C. Gómez Gómez comentan formas, problemas y diversas cuestiones que surgen en la asistencia geriátrica domiciliaria, que necesita una buena colaboración y coordinación con todo el personal sanitario de Atención Primaria.

MANUEL MARTÍNEZ GARCÍA, RAMONA RUBIO HERRERA. Alzheimer, un nuevo reto social en el siglo XXI. Edita Ayuntamiento de Granada. 1999.

Este libro de 180 páginas ha sido realizado para dar testimonio de unas Jornadas sobre Gerontología Social, dedicadas a los problemas en torno a los enfermos de Alzheimer, realizadas por los Servicios Sociales del Ayuntamiento de Granada y los docentes del 'Master Universitario de Gerontología Social' que se hicieron en dicha ciudad, habiendo sido sus compiladores M. Martínez García y R. Rubio Herrera, ambos profesores de la Universidad de Granada.

Han sido sus redactores: M. Aleixandre, J. L. Cabezas, R. Cabellos, M. Camacho, M. Castellano, A. Castellón, M. Castellón, R. Conde, J. Florido, J. García, A. López y M. Vera, estando reunidas en cinco capítulos las 16 conferencias que se impartieron en dichas jornadas.

Las tres primeras tratan de la Gerontología en general, las aportaciones de la Psicología a la Gerontología y las relaciones entre Gerontología y trabajo social.

Las dos siguientes exponen aspectos biológicos y sociales de la enfermedad de Alzheimer. Las cuatro siguientes recogen muy diversos problemas actuales y del futuro de los enfermos demenciales de edad avanzada: jurídicos, sociales, planes sanitarios, etc.

El penúltimo capítulo tiene cuatro temas sobre cuestiones asistenciales tanto de la atención del enfermo como de sus cuidadores, problemas familiares, recursos posibles, etc.

El último capítulo está dedicado a las enfermedades terminales en ancianos, comentándose en él los cuidados paliativos, la dignidad ante la muerte, etc.

EDUARDO CLAV . Ante el dolor. Ediciones 'Temas de Hoy'. Madrid. 2000.

El libro subtulado 'Reflexiones para afrontar la enfermedad y la muerte', es un conjunto de narraciones, vividas por su autor, experto en Bio tica, por la que siente gran vocaci n, de forma que sus experiencias como m dico internista las narra casi noveladamente, de tal forma que sus 302 p ginas se hacen en lectura grata, aunque su contenido refleje situaciones humanas dif ciles, dolorosas siempre.

Muchos de los casos que cuenta el autor tienen gran inter s para todos los sanitarios que atienden ancianos, ya que en ellos se plantean situaciones bastante frecuentes en la pr ctica geri trica: de duelo, de atenci n a pacientes terminales de edad avanzada, de suicidio o petici n de eutanasia en mayores, etc.

El libro se inicia con un pr logo de Fernando Savater y est dividido en ocho partes, en las que sucesivamente el autor expone: las tomas de decisiones en situaciones de incertidumbre, el respeto a las peticiones de los enfermos, cu ndo se debe decir la verdad a los pacientes sobre su diagn stico pron stico, cu ndo se debe interrumpir un tratamiento, el suicidio, la eutanasia, las posibilidades de una buena muerte y el duelo.

Un libro muy recomendable por contar bien la realidad cotidiana, a la vez que da lecciones de bio tica a sus lectores.

ALFONSO CASTRO BEIRAS. Enfermedad cardiovascular en la mujer. Editorial Masson. Barcelona. 2000.

Como se ala en el pr logo el coordinador del libro, Dr . Castro Beiras, no se ha investigado adecuadamente la patolog a cardiovascular en las mujeres, y por lo tanto su conocimiento y terap utica precisan ciertos estudios. El objetivo de los autores es facilitar a sus lectores la informaci n actualizada al respecto tanto en datos cl nicos, terap uticos, como epidemiol gicos.

La monograf a de 268 p ginas, patrocinada por el laboratorio Pfizer tiene trece cap tulos que tratan sucesivamente de: Epidemiolog a de las afecciones cardiovasculares en las mujeres. Las cardiopat as isqu micas y cong nitas en ellas. La insuficiencia cardaca femenina. Las enfermedades valvulares adquiridas en la

mujer. La hipertensi n femenina en el embarazo, menopausia y otras edades. Arritmias, marcapasos y desfibrilador implantable en la mujer. Patolog a arterial femenina. Embarazo y cardiopat a. Menopausia, enfermedad cardiovascular y su tratamiento sustitutivo. Las relaciones entre anticoncepc n hormonal oral y enfermedad cardiovascular. La participaci n de las mujeres en los ensayos cl nicos sobre problemas cardiovasculares, tema este ltimo de gran inter s, pues en l se demuestra que no se las ha tenido en cuenta, y sobre todo han estado escasamente representadas las mayores de 70 a os en ellos, lo que indica la necesidad de realizar mas estudios, sobre todo f rmaco-terap uticos, en cardiolog a geri trica.

RUB N J. DCEAZ GONZ LEZ, MARCIA ISABEL HIDALGO RODRIGO. Gu a de actuaci n en la Cl nica Psiqu trica. Editado por Pharmacia & Upjon. Madrid. 1999.

Es un libro til para todas las especialidades m dicas, para las que en sus p ginas se exponen modelos de protocolos, que ayudan a redactar informes y muy variada clase de documentos.

V lidos para adultos mayores en las m s variadas situaciones cl nicas geri tricas, los hay en m s de un centenar de p ginas, de las 438 del libro. Hay cuestionarios para seguimientos terap uticos, problem tica hospitalaria y sobre temas asistenciales muy concretos, consentimiento informado, cuestionarios administrativos, jur dicos, etc.

Los autores, con buena experiencia docente, son dos j venes psiquiatras de los hospitales de vila y M stoles (Madrid), realizadores de varias publicaciones, algunas premiadas, orientadas especialmente a temas de gesti n de servicios de Salud Mental y asistencia psiqu trica.

El libro de tama o 30 por 21 cm, concluye con 276 citas bibliogr ficas en las que han apoyado los autores sus criterios de elaboraci n de los protocolos que presentan.

Actualmente en que se extiende obligadamente la pr ctica m dica defensiva, por la frecuencia de planteamiento de reclamaciones, exigencias, denuncias, etc, tener a mano este libro es conveniente para poder hacer bien cualquier tipo de protocolo que el caso requiera.

20 Reuni n de la Sociedad Espaola de Geriatr a y Gerontolog a

San Sebasti n, 6, 7, 8 y 9 de junio de 2001.

Petici n de comunicaciones

Se adjunta a continuaci n la hoja de env o de comunicaciones para dicho congreso, hoja que puede ser recortada o fotocopiada libremente.

Fecha l mite de recepci n: 24 de marzo del a o 2001.